

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XIV.—Número 7.308

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Miércoles 30 de Septiembre de 1908.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

## COLABORACIÓN

### GUILLERMO CIFRE

Aún es hora de hablar de este muerto. Todo espíritu, todo ideas, todo acción, todo esperanza para el porvenir, fué en vida un escogido, un gran soñador, de esos que empujan el mundo y desquician una realidad vieja para traernos la realidad futura. En su mirada inquieta, en su palabra nerviosa y precipitada se sentía el temblor de la idealidad, conquistadora de hombres. No retrocedió nunca. No conoció jamás el desaliento. Se habían juntado en su gran espíritu las más raras prendas del luchador. Solo, metido entre montañas, conoció el poderío de la tenacidad y del entusiasmo y pudo ver entre las brumas del presente los reflejos de la luz que fatalmente ha de llegar hasta nosotros. Era como visiones soñadas. Se dejaba guiar por ellas como el clarividente y el profeta.

Y todo esto se necesitaba para cerrar los puños ante ese enemigo colérico y casi invulnerable que se llama rutina, envuelta en pocas veces con el sugestivo ropaje de la tradición. Cuando se angustiaba su espíritu con la tenacidad de las cosas estancadas, caídas en el fondo de las almas como rocas de granito, dejaba á Mallorca y buscaba afanosamente al lado de otros grandes soñadores, de esos grandes idealistas que se llaman don Francisco Giner, don Gumersindo Azcárate, don Adolfo Posada, don Manuel Cosío, don Hermenegildo Giner, de cuyos labios brota el verbo de salud y vida para los hombres de nuestra España. En la Institución de Madrid se le recibía siempre con los brazos abiertos. Era un hermano. Allí adquiría temple y confianza en su noble espíritu. Allí se henchía su corazón de nuevas esperanzas. Y otra vez al rudo batallar de todos los días, en un rincón de su tierra.

La muerte implacable le ha vencido. Allí queda en Pollensa, desierta tal vez ya para siempre, aquella Escuela forja de hombres donde su ardiente palabra resonó un día y otro día con la firmeza de una gran convicción. Aún se sentirá en las desiertas aulas el vagar de su espíritu incansable y bueno. Aun en las sombras se creerá descubrir el chispas de sus inquietos ojos. Ese hombre era casi rico, era abogado, tenía una familia que le brindó dulce paz, cosas todas que inutilizan y hasta anulan y arrancan á la vida de los hombres lo más preciado y más grande de la vida: el mundo de las ideas. No, él hizo de la escuela su voluntad y su pensamiento, su amor y su esperanza. Él llevó allí á su esposa, hija de Alemania, de espíritu cultísimo, identificada con los procedimientos y con la finalidad de la nueva orientación pedagógica. Educaba á su hermosa hija en la Institución de Madrid. Hasta donde alcanzaba su acción llevaba á la vida sus ideas sin medir los esfuerzos ni los sacrificios. Verdadero hombre, verdadero educador.

«Educador! ¿Quién dedica más de un sueldo á un pobre educador, y á un educador solitario como Guillermo Cifre? ¿Educador! ¿Nos queda algo acaso para dar á un pobre educador? Y él es también vaso de poesía. También hay en él visiones y ansias. Escucha rumores del espíritu que vendrá. Es escultor de almas, guaiador de hombres, creador de vidas. Es atleta y héroe. Da su espíritu por salvar espíritus. Y cuando cae señala aún el punto del horizonte hacia donde los humanos han de dirigirse sus inciertos pasos. Por eso no murió desamparado Guillermo Cifre al caer en su lecho de muerte en tierra extraña. Además de su esposa, Cosío sale de Madrid en el expreso y no lo deja hasta llegar á Lyon y encontrarse á la cabecera del moribundo. Ya se cerraron para siempre sus labios. Ni una sola palabra para nadie. Sus ojos apagados quizás no veían ya. El pensamiento... Ah! si tuvo entonces pensamiento lo compartió sin duda entre la Escuela y su familia.

Si quieres ser grande, España, ensalza á tus educadores, teje para ellos coronas, graba sobre su tumba un coro de recuerdos. Todo lo que es regresivo y atávico, todo lo que nos queda de la barbarie primitiva, odios de raza, poder de la tradición, tendencia á la tribu, egoísmos regionales, insalvable sed de riquezas, guerras estúpidas, blasones, coronas, todo eso será aniquilado por el educador, por ese ungido que tiene también palabra divina.

Lo que nosotros queremos, lo que buscamos para ponerlo en alto, sobre todos los sedimentos que han ido deando las edades en nuestras almas, es lo humano, lo que hay de eterno en el hombre, aquello por lo que todos hemos de ser unos en el corazón y en la inteligencia. La ciencia, el arte, la política, el derecho, el trabajo, no han de ser de estos ó de los otros hombres, sino del hombre civilizado, de todo hombre civilizado. No hay castas, ni razas, ni regiones, ni pueblos. Sólo

hay seres racionales, seres de moralidad, personas. ¿De qué nos serviría el progreso si no estuviera esto dentro de una verdadera realidad? Más valiera no vivir. Por eso tenemos fe en los destinos de los hombres de España, ó mejor, de Iberia, fuerte y abundante en intelectualidad y en expansión espiritual. Por eso nuestros educadores remueven el pesado sedimento, lo que quebran, lo estrujan, é infunden un soplo de vida nueva, de cuyo seno han de brotar almas vigorosas y buenas. En ese fuego quemamos nuestras alas.

Y así en estos pensamientos, de un idealismo lleno de futura realidad, íbamos por los campos de Pollensa, muchos años hace ya, á la caída de la tarde, como dos almas gemelas, soñando lo que el mundo ahora despreña y lo que el mundo aplaudirá mañana como su más gloriosa conquista. Poder inmenso de las ideas! Ni los mundos les resisten. Todo cae á su paso: creencias, instituciones, costumbres, intereses. Lo que parece hoy inmovible, mañana se derrumba. Es preciso estar en la cumbre de la vida para llegar á tener serena la mirada. Entonces se abren espacios inmensos ante nosotros. Los movimientos humanos adquieren un sentido, se aclaran y comprenden. Se vislumbra una dirección, una sola, que se pierde en lo infinito. Es la que presiente ó la que conoce el educador. Allí está, allí está. Fatalmente llegaremos.

Cerrada esa tumba, nos envuelve el silencio. Un educador ha llamado para siempre. ¿Quién ocupará su puesto? ¿Quién se ofrecerá al sacrificio? ¿Quién se preparará á una lucha heroica, pero sin brillo, olvidada de todos y no pocas veces despreciada cuando no envilecida? ¿No habrá algún hombre indomable y fuerte que cierre el puño y embista á ese enemigo ruin que convierte en piedra las almas para que nadie pueda decirles: levántate y anda?

B. CHAMPSAUR.

## PARA LAS DAMAS

Los cronistas parisenses no cesan en su afición á las informaciones, y muestran marcada predilección — ¡se comprende! — por averiguar á qué obedecen la crisis del matrimonio, y otra infinidad de crisis sentimentales y sociales que tienen su origen en la metamorfosis de la mujer moderna.

En la India, la ley conyugal «hace frente á estos conflictos» por medio de las siguientes disposiciones:

«No hay más dios sobre la tierra, para la mujer, que su dueño y señor el marido.

«Si éste rie, la mujer debe también reír; si llora él, otro tanto hará ella.

«Si se ausenta el esposo, su consorte ayunará, se acostará en el suelo y vestirá con verdadero desaliño.

«Si el marido la maltrata, ella tiene que besarle respetuosamente la misma mano con que la pega y pedirle perdón por haber excitado su cólera.

«Si la esposa es infiel, al esposo le asiste el derecho á crucificarla, á quemarla ó á cortarle el cuerpo en pedruzcos».

«¿Qué piensan de esto las lectoras? He aquí mujeres que no son ni sufragistas, ni concejalas, ni candidatas á... lo que sea. Y, sin embargo, esa aglomeración de seres humanos entre los que pueden subsistir semejantes costumbres, vive en contacto con europeos, sobre todo con inglesas «aux libres allures»!

## RECETA CULINARIA

**Bizcochos rellenos.** (Receta inédita). — No he tenido ocasión de ver en los innumerables libros de cocina que se venden en el mercado editorial, una receta para hacer los «bizcochos rellenos», y en el Diccionario de Angel Muro tampoco se cita ésta, que practico con éxito, y que es la siguiente:

Se toma un cuarterón de almendras crudas y se las pone un minuto en agua hirviendo para que suelten la piel, y después se ponen en un almirez, agregándole las dos onzas de azúcar de caña, y se machaca todo hasta que formen una pasta muy mollida, la que se bate con un par de huevos. Se toma media libra de bizcochos, y con una cucharita mediana se va colocando entre cada dos bizcochos la cantidad de dicha pasta que se comprenda es suficiente; después se rebozan en un par de huevos batidos. Hecho esto, se pone una sartén con aceite al fuego, y una vez caliente, se frien los bizcochos rellenos de pasta; una vez fritos, se pone también al fuego un perol con medio cuartillo de agua y unas seis onzas de azúcar, dejándolo cocer hasta que se haga un almibar bastante espeso, en cuyo

momento se van pasando por él los bizcochos y colocándolos en una fuente, rociándose con canela; pudiéndose servir un cuarto de hora después.

## RAREZAS

Entre las particularidades de los matrimonios celebrados en Berlín, merece citarse un viudo que se casó por octava vez, habiendo enviudado ya dos veces su cónyuge. De las esposas, una de ellas tenía quince años de edad, y cincuenta y dos eran menores de diecinueve años, el número de maridos menor de veinte años ascendió á veinte. Contrajeron matrimonios respetables cinco señoras de sesenta y cinco años, una de sesenta y siete, una de sesenta y nueve y otra de setenta.

La baronesa Rubia.

## HOJA LITERARIA

### TORMENTA

Se sintió el fragor del viento zumbando muy lejos, poco á poco se acercó hasta que bamboleó las ramas de los árboles ribeños del molino, y después prosiguió batiendo formidablemente, enfilado en la cañada, la alameda que sigue río abajo. Un relámpago, cruzando como una vena de fuego el cielo cárdeno, iluminó á la tierra y al espacio, y un trueno retumbó tremendo y potente, tableteando largo rato por la cuenca. Comenzó á llover primero á grandes gotas muy separadas entre sí; pero tan llenas de fuerza que se hundían en la arena de la senda que pasa por el molino. Antes de dar lugar á que se contara una, dos, tres, cuatro, las nubes abrieron sus catarratas y la senda fué arroyo y el arroyo río. El cuartago, sin pedir permiso, se precipitó en el portalón sacudiendo las crines y respaldando de espanto. El gato y el perro, que dormían tranquilamente, saltaron veloces huyendo de la inoportunidad del húsped bárbaro. Las gallinas aletearon en sus palcos, el gallo cacareó y el cerdo que dormía en la cuadra gruñó con enfado. El pobre caballo, curado ya del espanto, al verse bajo techo, quedose humilde acobardado, esperando un lamprazo que le señalara un verdugón en las narices de un solo golpe, y en este temor, de cuando en cuando, recogía nerviosamente la grupa como hurlándola del castigo.

La tormenta era horrible, hubo que cerrar el portalón para que el viento no apagara la luz y el agua no inundara la casa. El arroyo, ensobrecido al verse convertido en torrente, bramaba como una fiera.

TOMÁS CARRETERO.

## NOTAS DE VIAJE

### Una familia catalana

Vive ésta, de que soy amigo, en el ensanche de Barcelona, en una casa de lo alto de la calle de Bailén. Son el marido, la mujer, la hermana y la madre de aquélla y un niño del matrimonio.

La casa es un piso cuarto que renta ocho duros y que en cualquiera otra capital de importancia costaría diez y seis. La escalera es de mármol y á su arranque hay un hermoso y alto candelabro que remata una bomba de gas. Multicolores los cristales de las ventanas de la escalera. La puerta del piso es elegante, casi lujosa. El recibimiento amplio, iluminadísimo, con suelo de mosaico y panderas pintadas al óleo. Una salita, dos alcobas más, el comedor; todo tan bien pavimentado como el recibimiento; todo con decoración elegante y aún lujosa. La alcoba principal, el gabinete, la salita, el comedor, recuerdan por sus mil detalles de buen gusto, el arte y el confort de las casas francesas, sólo que en estas de Barcelona, el mosaico y el mármol son en más abundancia. Es una manería la cocina, con sus pilas de mármol, su fogón para gas, para cok, sus depósitos para agua caliente, sus alcancen. Y nada de esto se encuentra en otras poblaciones más que en los pisos caros.

El marido gana 40 duros en una casa de comercio. Esto es poco; la mujer y la cuñada iluminan postales para un editor y ganan al día entre las dos de siete á ocho pesetas. Ya esto da para vivir y tiene una ventaja: la de que las mujeres pueden redimirse de todos los bajos nesteres de la casa, pagando una criada. Y tiene otra ventaja: la de que el marido, no sujeto á la fatiga de suplir con dolorosos partos de ingenio, con hipotecas del porvenir, con humillaciones, el déficit que ha de haber en un hogar donde entran sólo 40 duros mensuales, tiene tranquilidad de espíritu para esperar el mañana y tranquilidad de inteligencia para preparárselo, perfeccionando sus conocimientos mercantiles, ideando negocios, laborando en despacho y en seguro la calma y el pan de la vejez.

A este decoro de la habitación y á este decoro del ingreso corresponden el decoro del mobiliario, de la mesa y del traje. Un poco descuidado en el vestir ya el hombre, pero nunca roto ni deteriorado; las mujeres visten con la elegante sencillez de las barcelonesas pobres, que admira á quien visita á Barcelona; los muebles son modestos, pero sin vejeces ni miserias; la comida es modesta, pero buena y bastante.

Estás en esta casa en un verdadero hogar, donde es feliz la vida y no frunce los ceños la inquietud del día siguiente. Recordáis en ella las familias francesas, donde trabajan todos para ganar todos y vivir todos bien; pero ésta de que hablo es mejor, porque en ella se encuentra más unidad, más afecto. Esta familia es una familia.

«Que si en Barcelona todas las de la clase media son así? No, pero hay muchas. Y hay muchas donde las pollitas, las hijas, se atienden á un término medio, que está entre el practicismo francés y el

romanticismo andaluz ó castellano. Quiero decir que los ingresos principales los proporciona el jefe; que por las muchachas sin abandonar sus visitas, sus paseos, trabajan en bordar, en hacer sombreros, en hacer flores, en iluminar, en pintura decorativa, una hora diarias, para vestirse, ó vestirse mejor, y ayudar á sus padres.

Toda la cual abundancia productora lleva el bienestar á las familias y la riqueza á los pueblos.

En esto del vivir familiar me he atendido siempre al viejo patrón romántico: el marido y el padre deben proveer todo, costearlo todo, ser la providencia.

En París ó en Barcelona tengo que rectificar algo este criterio, que hablará bien del sentimiento del hombre, pero jamás, jamás de su buen juicio ni de su previsión. Bueno es ser providencia, pero ¿es posible serlo siempre? ¿Y está bien que por afán de hacerlo todo el padre prive á la mujer y á los hijos de placeres y hasta de la satisfacción de necesidades á que ellos, sin fatiga y por el propio esfuerzo podrían atender?

Para ayudar á la contestación de este problema sólo diré que en ningún lado hay la miseria manifiesta ó oculta, que en Andalucía ó en Castilla, donde trabaja sólo el jefe de una casa, y que en pueblos como París, donde trabaja todo el mundo, ó Barcelona, donde trabajan muchos, la gente vive bien.

CLAUDIO FROLLO.

## HISTORIAS RETROSPECTIVAS

### ¿CRISPI, REGICIDA?

En Roma continúa siendo comentadísimo cuanto se relaciona con lo dicho por Rubio respecto al atentado contra Napoleón III, á causa del cual fué guillotinado Orsini.

«Il Corriere d'Italia» publica una carta de Emico Camitti, referendario del Tribunal de Cuentas, que contiene revelaciones sensacionales.

Con ellas, la personalidad de Crispi, el difunto presidente del Consejo de ministros, adquiere una notoriedad sinéctra.

He aquí lo que Camitti refiere en su misiva al «Corriere»:

«Hace veinte años me hice amigo de César Orsini, hermano del célebre conspirador.

Llegamos á ser íntimos, y un día me dijo, mientras hablábamos de política francesa:

«Yo sé muchas cosas sobre política contemporánea. Si hablara, muchos personajes de reputación mundial quedarían en malísima postura.

Dichas palabras excitaron mi curiosidad, y rogúe que se explicase más claro.

Entonces me contó lo que sigue: Su hermano Félix conllevó varios importantes documentos relacionados con la conspiración contra Napoleón III.

Al dárseles dijo:

«No los publiques jamás, y cuando vayas á morir quemálos. He dado á Crispi mi palabra de honor de ocultar para siempre su participación en la conjura».

César Orsini, después que fué guillotinado su hermano, leyó ávidamente aquellos papeles.

Y entonces supo que Félix, aunque había cooperado en la organización del atentado, no tomó en él una parte activa.

Contra lo que se dijo, no lanzó bomba alguna.

El tercer explosivo fué arrojado por Crispi en persona.

César Orsini me rogó que mientras viviera Crispi no dijera nada de cuanto me revelaba.

Así lo he cumplido. Ahora creo de mi deber poner las cosas en su punto.»

La carta, que es terminante, ha causado impresión enorme en el mundo político.

## PARÍS AL DÍA

### UN VIAJERO AGRADABLE

De todo lo mucho bueno que la prensa de París ha publicado espontáneamente, y con cariño, acerca de la muerte de Sarasate, nada me parece tan bueno como esta carta de Saint-Saëns á un periódico que recordó una desavenencia seguida de enemistad, que hubo entre dichos artistas por la apreciación de una obra de Rubinstein:

«Con sentimiento —dice Saint-Saëns— he leído la alusión á un enojo que hubo entre Sarasate y yo, tan pasajero, que yo lo había olvidado, y seguro estoy de que tampoco Sarasate lo recordaba.»

«Yo escribí para él mis principales obras de violín. El las pasó por el mundo entero, y á su maravilloso talento debieron la fortuna. Mi gratitud hacia Sarasate no acabará sino cuando mi vida acabe.»

Yo veía á Sarasate por temporadas, porque creía que la frecuencia, como la confianza, en el trato de los amigos no resulta; pero esas temporadas eran bastante íntimas, y en ninguna de ellas recuerdo haberle oído la menor alusión á su afecía desavenencia con Saint-Saëns. Recuerdo, en cambio, que le quería fraternalmente; que tenía en mucho su talento de compositor y en no poco sus genialidades de artista, y que se complacía narrándolas á su tertulia.

Creo que Saint-Saëns era uno de sus amigos predilectos, en cuyo número estaban también Goldschmidt, Diemer y Baldelli.

Goldschmidt, que era como si dijéramos el ministro de Hacienda de Sarasate, estaba en todas sus intimidades de artista, y si las contase podría hacer un

volumen curioso. Con el pianista Diemer y con el barítono Baldelli jugaba Sarasate —cuyo corazón jamás envejeció— como un niño. A Baldelli le hacía verdaderas juidadas. Una mañana arregló con su criado que cuando llegase Baldelli, siempre puntual en casa de Sarasate y en acercarse á la lumbrera, poniéndose de espaldas á ella, encendiese sigilosamente una rueda de triquetraques que había traído de Pamplona y que hizo colocar al lado de la chimenea. Al ruido de la descarga salió Baldelli como alma que lleva el diablo; abrió la puerta de la casa; se precipitó sin sombrero á la calle, y detrás de él salieron varios vecinos, persiguiéndole y gritando: —¡A esel! ¡A esel!...

Sarasate se puso malo de tanto reírse. Y así, muy reído, pasó la vida. Cuando estuvimos en Amberes, él, noctámbulo empedernido, quería hacerme velar, contándome anécdotas chistosísimas; pero yo, á las diez en punto, sacaba el reloj y le decía:

«Todo eso está muy bien y es muy chusco; pero no veo de sueño y me voy á mi cuarto.»

Y él, ensimismado:

—¡Acostarse á las diez! Usted tiene muchas cosas de salvaje...»

Una noche me despertaron risas de él, que solía reír estrepitosamente. Encendi una cerilla, miré el reloj, creyendo que aun eran las diez. ¡Eran las tres de la madrugada!...

—¿Muy divertido estaba usted anoche —le dije al día siguiente.— Vendrían amigos.

«No. Me acordé de repente de la cara que puso Baldelli cuando oyó el tiro de los triquetraques y salió gritando: «¡Una connotata!»...»

Velaba leyendo y fumando. Achaques de su naturaleza le hicieron dejar ese vicio; pero conservó el otro, y era una verdadera rata de biblioteca.

Interesado por un libro raro, no sé por qué se le antojó que yo podía tenerle, y vino á ver «mi biblioteca», y como no la descubriese en mi despacho, andaba dando vueltas.

—¿Qué busca usted?...

—Sus libros.

Le conduje á la bodega y se los enseñé muy bien ordenaditos en los rincones. Y salió á escape de miedo de que le picaese una corredera.

Oyéndole no me aburrí nunca. Lo recordaré, pues, mientras viva, no sólo como á un gran artista, sino también como á un agradable compañero de viaje á bordo del hastío de un buque...»

LUIS BONAFoux.

## DE AQUÍ Y DE ALLÁ

### Del incidente turco-búlgaro

Djevad Bey, consejero de la Embajada de Turquía en Londres, ha celebrado una entrevista muy interesante con los representantes de la prensa acerca de la situación entre Turquía y Bulgaria.

Ha afirmado que la acción del gobierno búlgaro ocupando la sección de Rumelia del ferrocarril oriental, es absolutamente opuesta al tratado de Berlín.

El gobierno turco ha protestado de esta violación de sus privilegios y espera que Bulgaria no querrá empeorar la situación.

Ha añadido que si Bulgaria aspira á su independencia, esta es una ocasión clara que aquel gobierno ha creado intencionalmente.

**La respuesta de Italia**

En la respuesta que el gobierno de Roma da á la nota franco-española, se hace constar que Italia acepta, sin reserva ninguna todas las proposiciones que hacen los dos gobiernos; solamente, al declarar que España y Francia tienen perfecto derecho á exigir del Sultán que cumpla todos sus deberes internacionales, añade que, en vista de la situación financiera de Marruecos, tal vez no convenga exigírle el inmediato cumplimiento de ciertas obligaciones, dándole tiempo suficiente para que lo pueda hacer con desahogo.

### Un enemigo de Alemania

Londres.—Ha penetrado en el Consulado alemán un individuo el cual sin encomendarse á Dios ni al diablo, emprendió á puñetazos con los empleados de las oficinas, y luego rompió varios espejos y algunas vidrieras, gritando con voz estentórea: ¡Abajo Alemania! ¡Viva Inglaterra! Al fin lograron sujetarle, y un policéman le llevó á la comisaría más próxima.

### El duque de Montpensier

Telegrafían desde Nueva York que el duque de Montpensier, después de dar la vuelta al mundo, ha llegado á aquella población.

Se hospeda en el hotel Knickerbocker, y se ha inscrito con el nombre de Villiers.

Marchará al Canadá, donde será huésped del Laureñian Club y se dedicará algunos días á la caza del alce.

Pasará luego una temporada en Nueva York y se trasladará después á Méjico.

Cuando regrese á España, pasará á prestar servicio en el «Reina Regente» y después emprenderá otro largo viaje por Manila, Vancouver, San Francisco de California, el Cabo de Hornos y Nueva York.

### Quebrantamiento de palabra

De Nueva York dicen que está siendo allí muy vivamente comentado el hecho de que una conocida actriz norteamericana ha presentado una querrela contra un hijo del senador Elkins, padre de la prometida esposa del duque de los Abruzzos, por quebrantamiento de la promesa de matrimonio, y pidiéndole por daños y perjuicios la suma de 100 mil dólares.

El joven Elkins, que contrajo matrimonio legal hace algunos meses, niega que hubiese dado nunca á la actriz palabra de casamiento.

## CRÓNICA AGRÍCOLA

### Inauguración de una granja y escuela práctica.—Cultivo forzado de las plantas.—Alimentos artificiales.

En Pamplona el día 26 tuvo lugar el acto de la inauguración oficial de la granja y escuela práctica de agricultura regional navarrovascongada, asistiendo el marqués del Vadillo con uniforme de ministro, en representación del Gobierno; el vizconde de Eza, el marqués de la Frontera, representaciones de las Diputaciones vascas, varios ingenieros, el general Quijada, el Ayuntamiento, la Diputación, Audiencia, Comisiones de la guarnición y de los Centros y Sociedades.

El senador vizconde de Valdeorro, presidente de la Junta provincial de agricultura, pronunció breves frases, agradeciendo, en nombre de Navarra, la asistencia de tan ilustres personalidades.

El vizconde de Eza, obedeciendo las indicaciones del Sr. Vadillo y otros amigos, dijo que se hallaba presente sin representación ni personalidad y si sólo como un modesto labrador, amante de los asuntos agrícolas.

Ensalzó el movimiento general en favor de la agricultura, lamentándose de los agobios que pesan sobre el ministro de Fomento para atender á la agricultura, que sólo dispone de cantidades escasas y ridiculas.

Hizo consideraciones acertadísimas, diciendo que la importancia de la agricultura es la base del engrandecimiento de las naciones.

Fustigó el afán de las familias que obligan á los hijos á seguir carreras, abandonando los intereses agrícolas.

Alabó la pericia del personal de la granja, elogiando la valía inmensa del ilustre ingeniero director del servicio de agricultura de la Diputación, D. Nicolás García Salmones.

Navarra realiza una obra estupenda con la reconstitución de los vifedos, á cargo de la Diputación, y con tal motivo califica al señor García Salmones de gloria europea.

El marqués de la Frontera habla breves palabras para saludar á todos y ofrecer, en nombre del duque de Veragua, el apoyo de la Sociedad de ganaderos.

El representante de la Diputación provincial de Vizcaya pronuncia un patriótico y sincero discurso elogiando la actividad de los vasconavarros, que trabajan con fe por el engrandecimiento de España, y dedica frases cariñosas al resto de las provincias españolas, que necesitan el apoyo patrio.

Aplaudió al Rey D. Alfonso, que tanta atención presta á los asuntos agrícolas.

El marqués del Vadillo pronuncia un discurso interesante, y comienza saludando á los amigos y paisanos.

Dice que le halaga la representación que ostenta, y ensalza el discurso del vizconde de Eza, tributando á la vez grandes elogios á la labor regional de los vasconavarros, que sólo buscan la regeneración de la patria organizando actos como este.

Hace consideraciones históricas, para deducir que la reconquista de España se inició en el Norte, terminando en las Navas de Tolosa, de donde trajo Navarra su escudo.

Entonces—añade—se hizo la patria. Hagamos ahora todos su engrandecimiento.

Termina dando vivas á España, á las provincias vasconavarros y al Rey (óvacion).

Desde hace dos ó tres años vienen empleando los horticultores alemanes un procedimiento muy curioso para el cultivo forzado de las plantas. Consiste simplemente en sumergir durante algunas horas en agua caliente los tallos de los arbustos ó árboles cuyo cultivo se desee adelantarse. Por tan sencillo medio puede adelantarse muchos días la floración.

Tengo presente que cada especie vegetal requiere, adoptando este sistema, una temperatura peculiar que conviene fijar con ensayos comparativos.

Las lilas, por ejemplo, necesitan agua á treinta grados; el álamo blanco, á 35 ó 40 grados, y así sucesivamente. En cuanto á la época en que debe hacerse la operación, los meses de Diciembre y Enero son los más favorables. Hay que advertir también que los efectos del tratamiento son locales, presentándose sólo sobre aquellas ramas que han sido sumergidas en agua caliente. En las partes que se han dejado en seco el desarrollo es perfectamente normal.

Algunos autores opinan que un baño de aire húmedo y cálido produce los mismos buenos resultados que el baño de agua caliente.

El criador de gallinas debe rechazar aquellos alimentos de acción misteriosa. La producción de huevos es simplemente producto de asimilación de sustancias nutritivas de los alimentos que la gallina ingiere.

Los análisis químicos nos han revelado la composición de la yema, de la clara y de la cáscara, y con mucha aproximación indican la calidad y cantidad de las diversas sustancias que constituyen el huevo, sustancias que están contenidas en los alimentos consumidos por las aves.

Existen preparados, si, para hacer poner huevos, pero no siendo aquellos alimentos, no pueden producirlos. Pueden ayudar á la formación de la cáscara y de sustancias minerales, sin que esa ayuda sea necesaria, pues la mayor parte de los alimentos y otras materias más baratas contienen las sustancias necesarias. Las gallinas pueden poner no uno, sino 100 y 150, todos los huevos de la postura anual sin cáscara, pero estos casos son raros y el remedio para evitarlo es muy sencillo.

Al igual que la de todos los animales, la producción ovípara de la gallina, es asunto puramente de alimentación.



Noveno aniversario

del fallecimiento de

**Doña Juana María Aguiló Cetre**

esposa de D. Antonio Valentí y Forteza

E. P. D.

Todas las misas que se celebrarán mañana 1.º de Octubre en el altar mayor de la parroquia iglesia de San Nicolás desde las cinco y media hasta las doce inclusive serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

La familia de la finada recibirá especial favor por las peticiones que sus parientes y amigos eleven á Dios Nuestro Señor en sufragio de su alma.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

## Objetos para dibujo

Cajas de compases, lapiceros, gomas, chinchas, vitelas, porta-lápices, cajas colores y cuanto se necesita para la clase de Dibujo.

Librería de J. TOUS, plaza de Cort, números 14 y 16

## Información

### Incendio de una fábrica de aserrar

Poco antes de las nueve de la noche la campana de la iglesia de San Miguel anunció al vecindario alarma de fuego.

Luego se supo que el incendio era en la fábrica de aserrar que el señor Miró tiene establecida en la calle de Bobians.

Aquel sitio acudieron buen número de guardias municipales nocturnos y diurnos, con los cabos Sres. Bosch y Gilet; el jefe de la guardia civil Sr. Rosselló; el inspector de policía Sr. Algar, con agentes á sus órdenes; bomberos del Ayuntamiento, á las órdenes del Arquitecto Sr. Bennasar que fué quien dirigió la extinción del fuego.

Desde los primeros momentos, vecinos y transeúntes ayudaron para sofocar el fuego y para transportar un bombillo de la fábrica de tejidos del señor Magraner, gracias á cual, el incendio no tomó grandes proporciones.

Pudo notarse que el fuego había comenzado en el depósito de serrín y á aquel punto dedicáronse todos los trabajos, pudiendo, al cabo de poco tiempo, apagarlo. Efectuado el reconocimiento, se vió que el incendio se había iniciado en unas tablas situadas en el departamento de serrín, prendiendo solamente parte de éste.

Después notose que en diferentes partes de la fábrica, á causa de las chispas, se estaba desarrollando el fuego el cual pudo sofocarse en el acto con algunos chorros de agua.

La bomba del Ayuntamiento, cuando se hallaba en la calle de San Miguel retrocedió á las Casas Consistoriales por recibir orden del Arquitecto Sr. Bennasar que ya no era necesaria.

Las pérdidas causadas por el incendio son de escasa consideración. La fábrica estaba asegurada. Se cree que el incendio no fué intencionado, y si debido á alguien que involuntariamente debió echar alguna colilla de cigarro encendida.

### Salida del general Weyler

En el vapor correo de Barcelona, esta tarde ha salido para la península nuestro amigo el ilustre general Weyler.

Al muelle han pasado á despedirle el Capitán general Sr. Ortega, el Gobernador militar señor Pérez Clemente, buen número de jefes y oficiales, nutrida representación del partido liberal y amigos particulares.

Le deseamos un feliz viaje.

### El tiempo

Seguirá, según el barómetro, el buen tiempo que desde hace días reina.

No existen presagios que hagan esperar por en breve las tan deseadas lluvias.

El calor sigue menguando.

He aquí las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma.

Barómetro, 768 milímetros.

Termómetro, á las nueve de la mañana, 24 grados centígrados.

Máxima al sol, 33 id.

Máxima á la sombra, 28 id.

Mínima á cubierto, 18 id.

Mínima á descubierta, 16 id.

Temperatura media correspondiente al mes, 24.

Temperatura media ayer, 23 id.

Diferencia, 1 en menos.

Dirección del viento, N.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 4 kilogramos.

Kilómetros recorridos en 24 horas, 151.

Evaporación en 24 horas, 3 litros por metro cuadrado.

Humedad á las nueve, tanto por %, de saturación, 76 id.

Ascenso del barómetro en 24 horas, 1 milímetro.

Tensión del vapor, 17 id.

### Denuncia

El vecino de esta capital don Gabriel Matas Dalmau ha denunciado á la policía que de su domicilio, sito en la calle Peregril núm. 12, se le habían sustraído dos cubiertos de plata.

Manifestó sus sospechas de que la autora fuera cierta mujer cuyo nombre dió á la policía.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juzgado.

### Un atentado

Se nos dice que hace unos días, al pasar el automóvil de D. Manuel Salas por la carretera del Pont d'Inca le fué arrojada una piedra.

Se han hecho averiguaciones para des-

cubrir al autor de tan bárbaro atentado, no habiendo dado resultado positivo. Sería de desear que se tomaran por el gobernador energías medidas contra tales desmanes.

### Oposiciones á Policia

Días anteriores dimos cuenta de que se había anunciado convocatoria para proveer por oposición 50 plazas de aspirantes á agente sin sueldo en expectativa de destino; las de aspirantes con sueldo de 1.500 pesetas que se hallen vacantes el día que terminen las oposiciones y los de agentes con sueldo de 2.000 pesetas que resulten vacantes al plantear el presupuesto para 1909.

En el Boletín Oficial, de ayer, se inserta dicha convocatoria y el programa cuestionario con arreglo al cual deberán celebrarse las oposiciones.

### Riña

En la calle de la Estrella anoche sostuvieron fuerte reyerta varios sujetos.

Dos de ellos agredieron á otro con un cuchillo, infiriéndole leve herida en la región occipital.

Fuó curado de primera intención en la Casa de Socorro por el médico señor Oliver.

Los agresores han sido detenidos y puestos á disposición del Juzgado.

### Del Seminario

Hoy en este centro se ha efectuado la apertura del curso de 1908 á 1909. El Ilmo. Sr. Obispo ha celebrado la Santa Misa.

Durante la celebración de la misa la Schola del Seminario dirigida por el Dr. don Antonio Sancho, ha cantado varios motetes gregorianos y un himno.

El Ilmo. Sr. Obispo ha declarado abierto el nuevo curso.

Las oposiciones á becas ha dado el siguiente resultado, siendo apreciados en media beca don Antonio Pastor, don Jerónimo Pons y don Bartolomé Bosch Sansó; con un formulario don Jorge Roca y don Guillermo Galmés; con una beca don Juan Bibiloni y con la beca de Palma don Juan Vidal.

### Boletín Oficial

En su edición de ayer publica: Reglamento provisional de las casas de Préstamos y establecimientos similares.

Real orden prorrogando hasta el 31 de diciembre el plazo para la redención del servicio militar activo.

Convocatoria y programa para las oposiciones á las plazas de Aspirantes á Agentes de vigilancia.

Providencia de apremio contra varios contribuyentes morosos dictada por el Tesorero de Hacienda.

Estado de los gastos ocasionados por las obras llevadas á efecto por administración durante el mes de agosto.

Y anuncios varios de distintos Ayuntamientos y Juzgados.

### Actos oficiales

Mañana tendrán lugar los siguientes: A las once, en el Instituto General y Técnico, apertura del curso académico de 1908 á 1909 y la distribución de los premios adjudicados en el anterior.

A las doce en la Diputación Provincial inauguración del actual período semestral de sesiones.

A las doce y media apertura del curso próximo en la Escuela de Comercio.

A las seis y media de la tarde igual acto en la Escuela de Artes é Industrias.

### Ventas

El día 10 de octubre próximo á las once y en la Comisaría de Guerra de esta ciudad se procederá á la venta del trapo y demás aprovechamientos resultantes del troceo y desbarate de efectos dados de baja por inútiles, por fin de trimestre del año actual.

Los precios que regirán serán los siguientes:

12 kilogramos de trapo de lona á 0'30 pesetas.

10 id. de hierro á 0'04 id.

50 id. de madera á 0'02 id.

El día 26 de octubre próximo á las once de la mañana en la Comisaría de Guerra de Mallorca tendrá lugar la venta de cinco kilogramos de hierro, sesenta kilogramos quinientos gramos de lona y treinta y cuatro kilogramos de madera, bajo los precios límites de tres céntimos de peseta cada kilogramo de hierro, veinte céntimos de peseta por cada ki-

lógramo de lona, y veinticinco milésimas de peseta el kilogramo de madera.

### El ciclista Bestard

Hemos procurado enterarnos del estado del herido Sr. Bestard, que sufrió una caída en las carreras del domingo, y se nos ha manifestado que el citado señor Bestard continúa en estado satisfactorio; si bien en contra de lo que se dijo posteriormente, ha resultado confirmada la fractura de la parte externa de la clavícula, conforme se dictaminó en la primera cura que sufrió el herido.

Celebraremos que se restablezca cuanto antes el Sr. Bestard.

### Telegramas del ministro

En el Gobierno civil se han recibido dos telegramas del ministro de la Gobernación participando que estudiará la forma para adquirir la falda grande hoy propiedad del Sr. Pieras, y ordenando que se haga una propuesta de nombramientos de médicos habilitados que se destinarán á Porto-Colom y Porto-Cristo.

### Deudores al Tesoro

El Tesorero de Hacienda de esta provincia publica el siguiente edicto:

Que por la Intervención de Hacienda de esta provincia me han sido remitidas certificaciones en que aparecen deudores al Tesoro, en concepto de multas impuestas en virtud de expediente de ocultación de contribución Urbana, á varios contribuyentes cuyos nombres figuran en la relación que está de manifiesto en esta oficina, y no habiendo satisfecho el descubierto dentro el plazo reglamentario, he dictado lo siguiente:

Providencia: Los contribuyentes comprendidos en estas certificaciones quedan incursos en el primer grado de apremio pudiendo satisfacer la cuota y recargos durante los días primeros á la publicación de esta en el Boletín Oficial, según dispone el art. 52 de la Instrucción de procedimientos.

### Notas del Carnet

#### De Sociedad

El Presidente del «Orfco Mallorquín» D. Miguel Torres con motivo de celebrar su fiesta onomástica ayer fué obsequiado con una velada por dicha masa coral.

Los orfeonistas fueron obsequiados con un lunch.

#### Personales

Se halla enfermo de algún cuidado en la villa de Sanellass la distinguida señora doña Ana Gelabert.

Le deseamos alivio en su estado.

#### Boda

En la Catedral Basílica se han unido en el santo lazo del matrimonio, el oficial de Telegramas don Jerónimo Llompard y la Sra. doña Isabel Cañellas.

Hán apadrinado la boda el oficial de Telegramas don Jaime Motta, el capitán de Infantería don Pedro Llompard, el agente de Aduanas don Gabriel Mulet y el médico don Domingo Escafi.

Deseamos muchas felicidades á los nuevos esposos.

#### De viaje

Esta tarde á las seis y media, han salido para Barcelona en el vapor «Lulio», don Juan Ferragut, don Sebastián Mercet, don Bartolomé Ferragut, doña Pau- la Ferragut, doña Bárbara Darder, don Mateo Bauzá, don José Casanovas, don Miguel Nebot, don Gabriel Aguiló, don Joaquín Piza, don José Suredda, don Pascual Homar, don Gabriel Melis, don Gabriel y don Jaime Perelló, don Antonio Morey, don Pedro Real, don Juan Deyá, don Rafael Beland, don Jacinto Juncosa, don Eugenio Mancebo, don Emiliano Rudiola y don Cayetano Alcover.

Precedentes de Ibiza han llegado esta mañana en el vapor «Lulio», don Mariano Ferrer y don Antonio Tur.

#### Neurrológica

Ha fallecido en Son Suredda, del término de Felanig, la distinguida señora doña Antonia Ros Verger, persona que gozaba de grandes simpatías.

Reciba su esposo D. Guillermo Llam-bias y demás familia, nuestro sentido pésame.

Al mismo tiempo rogamos á Dios conceda el eterno descanso al alma de la finada.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—La Dedicación de la Santa Iglesia Catedral y el Santo Angel Custodio del reino de España.

Cuarenta Horas.—Empezarán en Santa Catalina de Sena en honor de Nuestra Señora del Rosario.

A las cuatro exposición, á las seis y media, después de rezada la tercera parte del Rosario empezará el ejercicio del mes de Octubre y reserva.

Otras funciones.—En la Catedral Basílica, fiesta de la Dedicación de la misma iglesia.

A las diez y media procesión claustral y acto seguido misa mayor solemne con sermón por el canónigo magistral don Antonio M. Alcover.

Por la tarde, á las seis y media, se exporará el Santísimo Sacramento y se rezará el Rosario, repitiéndose esta devoción de igual manera durante todo el mes.

En las Reparadoras, de ocho á nueve de la noche, el ejercicio Eucarístico de la Hora Santa.

Durante el mes de octubre se rezará el Rosario á las cinco de la tarde.

### Noticias militares

#### Servicio de la plaza para mañana

Parada.—Los cuerpos de la guarnición.

Jefe de día.—El Sr. Comandante del Regimiento Infantería de Palma, D. Vicente Nieto Camino.

Hospital y Provisiones.—El primer Capitán del Regimiento Infantería de Palma.

Vigilancia.—El décimo oficial del Regimiento Infantería de Palma y clases de Caballería.

Paseo de enfermos.—El cuerpo de Ingenieros.

#### Revista de Comisario

Hoy se ha publicado la siguiente orden de la Plaza:

La revista de Comisario del próximo mes de octubre la pasarán los Cuerpos é Institutos, de esta guarnición el día 1.º del mismo bajo la presidencia del general Gobernador Sr. Pérez Clemente y ante el Comisario de Guerra de 2.ª clase D. Juan Martorell Suñer en los locales y por el orden señalado en la de la plaza de 31 de Diciembre de 1906.

Dicho acto dará principio á las 10'15 y terminada la revista de las unidades orgánicas la pasarán los señores Jefes y oficiales de reemplazo excedentes, retirados por guerra y demás personal autorizado para residir en esta plaza en la Secretaría de este Gobierno Militar donde presentarán los respectivos justificantes antes de la indicada hora.

#### Oración

Durante el mes entrante se tocará oración en los cuarteles á las 7'11.

#### Servicios facultativos

Para el mes de octubre. Médico de plaza: D. Nemesio Díaz Me- na que tiene su domicilio en la calle de San Elias, número 14, 3.º, 1.º.

Imaginaria: D. Gregorio Gonzalo Martínez que habita en la calle del Mar, número 49, 2.º.

Veterinario de Plaza: D. Antonio Fernández Muñoz del Escuadrón Cazadores de Mallorca.

Imaginaria: D. José Bonal Bosch de la Comandancia de Artillería de Mallorca.

#### Incorporación

Hoy se ha publicado la siguiente orden:

Incorporado á esta Plaza, procedente de licencia el Teniente Coronel Sargente Mayor de la misma D. Damián Garau Contesti vengo en disponer que hoy se haga cargo de su cometido cesando en él el capitán ayudante D. Juan Suredda que interinamente lo venía desempeñando.

## Notas del mar

#### Llegadas

Procedente de Ibiza ha llegado esta mañana á las siete el vapor correo «Lulio».

—A las doce ha llegado procedente de Cabrera el vaporcito del mismo nombre.

#### Salidas

A las seis y media de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor correo «Lulio».

#### Despachados

Con destino á Marsella se ha despachado el pailebot de 50 toneladas «Valentín», con cargamento de lastre.

—Para Río de Oro con carga de efectos de pesca se ha despachado el pailebot de 43 toneladas «Lorenzito».

#### Noticias varias

—Mañana de seis á siete llegará procedente de Argel el vapor correo «Baleares», saliendo á las seis y media de la tarde para Barcelona.

—También llegará mañana, de nueve á diez, procedente de Alicante é Ibiza, el vapor correo «Islaño».

—Mañana á las doce, saldrá para Marsella el vapor «Bellver».

—Después de haber sufrido importantes reparaciones en el casco y cambiado el aparejo de goleta por el de pailebot, esta noche saldrá para Marsella el velero «Valentín» con objeto de montarle un motor automóvil y una hélice para auxiliarle en caso de poco viento.

Desde Marsella saldrá dicho buque para Río de Oro para dedicarse á la pesca de la langosta.

Hoy también saldrá para Río de Oro el pailebot de la misma compañía «Lorenzito» con objeto de dedicarse á la pesca de langosta.

Dicho buque también ha sido objeto de importantes reparaciones en su casco.

—Ayer tarde á las cuatro, entró en nuestro puerto, procedente de Alicante, el pailebot «Paloma», con objeto de sufrir reparaciones en su casco, en los astilleros del Mollot.

Tan pronto estén terminadas estas saldrá para Río de Oro, para dedicarse como los anteriores, á la pesca de la langosta.

#### Estado del tiempo

En la Comandancia de Marina se han recibido los siguientes despachos, acusando el estado del tiempo alrededor de la isla:

Ibiza: Viento E. flojo mar llana y cielo despejado.

Sóller: Viento SE. flojo, mar bonanza cielo claro.

Alcudia: Viento SO. flojo mar calma, cielo despejado.

Bajoli: Viento S. E. flojo, mar llana y cielo acajado y chubascoso.

## ESTADISTICA

### Juzgado de la Catedral

Nacimientos, día 27.—Un varón y dos hembras.

Defunciones, día 27.—Tomás Expósito, Olmos 122; Bernardo Espósito, Olmos 122; Maria Valls Pifa, viuda, 76 años, Ucenidad 2.

## Memorandum

### PARA MAÑANA

Sol.—Sale á las 5 h. 45 m.; pónese á las 17 h. 32 m.

Luna.—Sale á las 11 h. 57 m.; pónese á las 21 h. 31 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, á las 7'40, 14 y 8'15.

Idem para Felanig, á las 7'40, 14'3 y 18'15.

Idem para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y á las 18'15.

Salidas de Manacor para Palma, á las 2'30, 6'30 y á las 7'15.

Idem para Felanig y La Puebla, á las 6'30 y 17'15.

Idem de Felanig, para Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40, 12'15 y 17.

Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig á las 6'35, 12 y 17'25.

Salidas de Manacor para Palma, Felanig y La Puebla á las 11'45.

Mercedo.—En Inca, Muro y Andraig.

Vapores-correos.—Llegadas: A las 7

el Balear, de Argel y á las 10 el Islaño de Alicante é Ibiza.

Salidas: A las 18'30 para Barcelona.

Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9 á 11. Entrega de 11 á 13 y de 16 á 17.

Lista: De 10 á 17.

Certificados, valores y objetos asegurados: De 10 á 17.

Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 13.

Expendiduría de sellos de 9 á 11.

Diligencias-correos.—De Palma á las 14; salen de la calle de San Miguel número 18 para Valldemosa, Establiments, Esporlas, Bañalbufar, Estalenchs, Puigpuñent y Buñola de la calle de San Miguel número 80 para Sóller; de la calle de Bauló número 6 para Lluchmayor, Campos y Santany; de la calle de la Marina para Andraig, y de la calle de Santacília para Calviá.

A las cuatro salen diligencias-correos para Sóller y Lluchmayor.

Trenes Palma-Santacília, Terreno y Porto-Pi.—Desde las 6 hasta las 9'30 sale un carruaje cada 20 minutos.

## COMERCIALES

### Valores Locales

Día 30 de septiembre de 1908.

|--|

Final de curso

En el Instituto Balear

Hoy termina en todos los centros de Enseñanza, el curso escolar. Los alumnos que deben obtener el título de bachiller están sufriendo hoy el último examen, y los otros se preparan para emprender el próximo curso, que se inaugura mañana con el solemne acto de apertura.

Nuevos Bachilleres

Por iniciativa del actual director del Instituto General y Técnico, D. Joaquín Botia, durante el curso que se ha de inaugurar mañana se instalarán en el establecimiento las salas de estudio para los alumnos que concurren al mismo, que hace años se inauguraron y fueron suspendidas al poco tiempo.

Reformas útiles

Por iniciativa del actual director del Instituto General y Técnico, D. Joaquín Botia, durante el curso que se ha de inaugurar mañana se instalarán en el establecimiento las salas de estudio para los alumnos que concurren al mismo, que hace años se inauguraron y fueron suspendidas al poco tiempo.

Extravío

Hoy sobre la una y media de la tarde ha extraviado un jornalero desde la calle de S. Nicolás, calle Jaime 2.º y Sindicato un billete de 50 pesetas del Banco de España.

Auxiliar de escuela

Se halla vacante la plaza de auxiliar de la escuela pública de niñas de San Luis dotada con el haber anual de 275 ptas. Los que la soliciten deben presentar sus solicitudes al Ayuntamiento de dicha villa antes del día 10 del mes de octubre próximo.

Subastas

El Delegado de Hacienda ha anunciado primeras y segundas subastas de piedra de los montes a cargo del Ministerio de Hacienda en esta provincia.

Edicto

El Alcalde de Lluçmayor lo ha publicado convocando a la 1.ª subasta para el arriendo en venta libre de todas las especies de consumo para el año 1909.

Citación

El Juzgado de Lloseta llama a los herederos ó Sucesores y a cuantos se crean con mejor derecho a las fincas de los causantes Pedro José Morro Fiol, Sebastián Ferragut Mir y Vicente Villalonga Exposito.

Llamamiento

Por la Comandancia de Marina de Ibiza se llama al inscripto en aquella brigada Vicente Tur Viñas.

Colegio Castellano

Segunda enseñanza, 1.ª enseñanza de Libros y Aritmética Mercantil, Preparación para Correos, Clases de idiomas y de adorno.

Se alquila

Una casa de la calle de la Gloria núm. 1. Informarán, Brossa-8.

Academia Técnica

Dirigida por los oficiales de Artillería (Ingenieros Industriales) D. Antonio Ferrer y D. Rogelio Rovira, con la cooperación de cinco oficiales de Artillería, un Ingeniero Militar y profesorado auxiliar para las clases de idiomas y dibujo.

Academia de Derecho

Preparación completa para la carrera de abogado y para el ingreso en el Cuerpo de Policía. Para informes, á Antonio Pou, plaza de Antonio Maura, núm. 3, ó á Fernando Pou, Serra, 11, Palma.

Curso preparatorio

de las Facultades de Ciencia, Medicina y Farmacia, Ingenieros y Peritos médicos electricistas y

Cuerpo de Telégrafos

Clases completas teórico-prácticas con arreglo á los programas de la Universidad y Escuela de Ingenieros de Barcelona, Escuela superior de Industrias de Tarrasa, y próximas oposiciones á Oficiales de Telégrafos, á cargo de

Don Francisco Partillo

Doctor en Ciencias naturales, Ex-auxiliar de la Facultad de Ciencias de Barcelona, ayudante del Laboratorio biológico-marino de Baleares

Don Ramon Taix

Ingeniero militar y

Don Miguel Sampol

Licenciado en Ciencias físico-matemáticas, Oficial supernumerario del Cuerpo de Telégrafos, ayudante del Instituto general y Técnico de Baleares.

Inauguración del curso el 1.º de Octubre.

Informes Piedad 4—De 10 á 12 m. P. Carmen, 28—2.º de 12 á 2.

PREPARACION

para el ingreso en los Cuerpos de Correos y Telégrafos

Correos y Telégrafos

Informe: Zanglada número 1.

Católicas» dirigidas por el profesor Mr. Luis Carbou

Almadrón.—Como ya dijimos el sábado, se está preparando una gruesa partida de balas de almadrón que será embarcada con destino á Marsella, Hamburgo, Londres y otras plazas consumidoras.

Prácticas.—Las fuerzas de Administración Militar continúan las escuelas prácticas, cuyo programa publicamos hace unos días.

Fiesta.—En la iglesia de San Jerónimo hoy se ha celebrado fiesta dedicada al Santo su Titular.

Velada.—Anoche tuvo lugar en casa del Sr. Alcalde de la Soledad una reunión familiar. Se presentaron varios juegos de prestidigitación y transmisión del pensamiento humano, por el aficionado Miguel Sorá Matas que realizó unos juegos de ilusionista que fueron gran efecto; se distinguió en el fenómeno titulado La sala del crimen, recibiendo grandes aplausos de la concurrencia.

Extravío.—Hoy sobre la una y media de la tarde ha extraviado un jornalero desde la calle de S. Nicolás, calle Jaime 2.º y Sindicato un billete de 50 pesetas del Banco de España.

Auxiliar de escuela.—Se halla vacante la plaza de auxiliar de la escuela pública de niñas de San Luis dotada con el haber anual de 275 ptas. Los que la soliciten deben presentar sus solicitudes al Ayuntamiento de dicha villa antes del día 10 del mes de octubre próximo.

Subastas.—El Delegado de Hacienda ha anunciado primeras y segundas subastas de piedra de los montes a cargo del Ministerio de Hacienda en esta provincia.

Edicto.—El Alcalde de Lluçmayor lo ha publicado convocando a la 1.ª subasta para el arriendo en venta libre de todas las especies de consumo para el año 1909.

Llamamiento.—Por la Comandancia de Marina de Ibiza se llama al inscripto en aquella brigada Vicente Tur Viñas.

Colegio Castellano.—Segunda enseñanza, 1.ª enseñanza de Libros y Aritmética Mercantil, Preparación para Correos, Clases de idiomas y de adorno.

Se alquila.—Una casa de la calle de la Gloria núm. 1. Informarán, Brossa-8.

Academia Técnica.—Dirigida por los oficiales de Artillería (Ingenieros Industriales) D. Antonio Ferrer y D. Rogelio Rovira, con la cooperación de cinco oficiales de Artillería, un Ingeniero Militar y profesorado auxiliar para las clases de idiomas y dibujo.

Academia de Derecho.—Preparación completa para la carrera de abogado y para el ingreso en el Cuerpo de Policía. Para informes, á Antonio Pou, plaza de Antonio Maura, núm. 3, ó á Fernando Pou, Serra, 11, Palma.

Curso preparatorio de las Facultades de Ciencia, Medicina y Farmacia, Ingenieros y Peritos médicos electricistas y

Cuerpo de Telégrafos.—Clases completas teórico-prácticas con arreglo á los programas de la Universidad y Escuela de Ingenieros de Barcelona, Escuela superior de Industrias de Tarrasa, y próximas oposiciones á Oficiales de Telégrafos, á cargo de

Don Francisco Partillo.—Doctor en Ciencias naturales, Ex-auxiliar de la Facultad de Ciencias de Barcelona, ayudante del Laboratorio biológico-marino de Baleares

Don Ramon Taix.—Ingeniero militar y

Don Miguel Sampol.—Licenciado en Ciencias físico-matemáticas, Oficial supernumerario del Cuerpo de Telégrafos, ayudante del Instituto general y Técnico de Baleares.

Inauguración del curso el 1.º de Octubre. Informes Piedad 4—De 10 á 12 m. P. Carmen, 28—2.º de 12 á 2.

PREPARACION para el ingreso en los Cuerpos de Correos y Telégrafos Informe: Zanglada número 1.

Por Telégrafo

Noticias generales

El cadáver del general Muñoz Vargas. Llegó el cadáver del general señor Muñoz y Vargas que falleció en Fuenterrabia donde veraneaba.

Honores á la Virgen del Pilar. Llegó el cadáver del general Muñoz y Vargas que falleció en Fuenterrabia donde veraneaba.

El infante D. Carlos. Llegó el infante D. Carlos. En breve marchará para Alcalá.

De procedencia suicia. Se ha confirmado que se espera en Vinaroz un barco procedente de Rusia. El pasaje y la correspondencia han sido desinfectados en los puertos alemanes y franceses donde ha tocado.

M. Fallieres no irá á Zaragoza. París.—La proximidad de la reapertura del Parlamento ha obligado á declinar al Presidente de la República M. Fallieres la invitación que recibió para visitar la Exposición de Zaragoza.

Sobre el fallecimiento del Arzobispo de Montevideo. Santa Cruz de Tenerife.—El arzobispo de Montevideo ha fallecido al recrudescerse la afección cardíaca que padecía. Murió el día 26 por la madrugada. Contaba 62 años de edad.

Enfermedad misteriosa. Anvers.—Un vapor procedente de Taganroch ha tenido en su tripulación tres defunciones de una enfermedad misteriosa.

Heridos graves. Lisboa.—Al practicar ejercicios de tiro el buque escuela de guerra «Don Fernando» ocurrió un accidente en un cañón, del cual resultaron cuatro heridos graves.

Gran tormenta.—Solución satisfactoria. Granada.—Ha descargado sobre esta población una violenta tormenta. Los barrios extremos están inundados.

Contra Moret. Madrid 30 (9'55 m.). El periódico «A B C» dirige censuras al señor Moret por el inopinado autoritarismo con que reviste todos sus actos.

A favor del despotismo. Madrid 30 (9'55 m.). Constantinopla.—En esta capital se ha descubierto un complot contra el nuevo régimen político.

De la subasta. Madrid 30 (10'25 m.). «El Globo» dice que el papel de la empresa Vickers baja considerablemente en el ministerio de Marina, al paso que va ganando votos y simpatías el papel de la Asturiana.

Carbunclo.—Inspector detenido. Madrid 30 (10'25 m.). En San Vicente de Alcántara varias personas, que comieron carne en mal estado, han sido atacadas de carbunclo.

Nada resuelto.—Proyecto de ley. Madrid 30 (10'25 m.). El diario «A B C» dice que nada hay resuelto respecto de elecciones municipales.

Reparto de premios. Pamplona.—El marqués de Vadillo presidió el acto de la repartición de premios en el concurso agrícola.

Comemorando la Revolución. Zamosa manifestación.—Coronas á Prim, Serrano y Castelar.—Lectura de una carta de Prim-Entusiasmo

Madrid 29 (6'50 t.). A las cuatro de la tarde se congregaron en el Prado de cuatro á cinco mil personas. A las cinco en punto partió la manifestación dando vivas á la libertad.

Los Reyes de viaje

Visita. Madrid 30 (9 m.). Munich.—El Comprinzein ha visitado á los Reyes de España D. Alfonso y D.ª Victoria.

Mantobras militares.—Comida de gala. Madrid 30 (9'35 m.). Munich.—El Rey D. Alfonso marchó á Landau para pasar revista militar á las tropas.

Banquete. Madrid 30 (9'50 m.). Viena.—El Archiduque Federico obsequió con un banquete á la Reina madre de España D.ª Cristina.

La guerra de Marruecos. Nota franco-española para Muley-Hafid. Madrid 29 (10'15 n.). París.—M. Pichon ha entregado al Embajador español el proyecto de la nota franco-española destinada á Muley-Hafid conteniendo las garantías que se le exigirá para su reconocimiento.

Desde Mahón. Viaje del Gobernador. (De nuestro redactor-corresponsal) Mahón 30 (3 t.). El Gobernador civil Sr. Irazazabal, acompañado de algunos amigos, ha salido en automóvil para Mercadal y San Cristóbal.

Bolsa de Madrid. Madrid 30 (4 t.). Interior contado. 84'55 Interior fin de mes. 84'60 Amortizable 5 por 100. 101'50 Banco de España. 452'00 Compañía de Tabacos. 400'00 Francos. 11'70 Libras. 28'65 Exterior de París. 96'65

Lotería Nacional. Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy comunicada por telégrafo por la Agencia FABRA.

Premios mayores. Primer premio de 100.000 ptas. Ha sido premiado el número 5.618, despachado en Madrid.

Segundo premio de 60.000 ptas. Ha sido premiado el núm. 3.481, despachado en Madrid.

Tercer premio de 20.000 ptas. Ha sido premiado el núm. 24.704, despachado en Manresa.

Premiados con 1.500 pesetas. Por aproximación al primer premio, los números 5.617 y 5.619.

Premiados con 600 pesetas. Por aproximación al segundo premio, los números 3.480 y 3.482.

Premiados con 520 pesetas. Por aproximación al tercer premio, los números 24.703 y 24.705.

Premiados con 300 pesetas. DECENA 42 44 57 79 CENTENA 123 136 153 171 211 220 249 272 283 297 304 305 314 320 331 333 334 345 362 452 546 554 588 589 683 784 298 811 864 896 933 972 980 570

Table with lottery results and numbers. Columns include MIL, DOS MIL, TRES MIL, CUATRO MIL, CINCO MIL, SEIS MIL, SIETE MIL, OCHO MIL, NUEVE MIL, DIEZ MIL, once MIL, DOCE MIL, TRECE MIL, CATORCE MIL, QUINCE MIL, DIEZ Y SEIS MIL, DIEZ Y SIETE MIL, DIEZ Y OCHO MIL, DIEZ Y NUEVE MIL, VEINTE MIL. Rows contain various numbers and their corresponding values.

Alcance de la tarde

E l ministro de Hacienda. Madrid 30 (12'45 t.). Se sabe que el ministro de Hacienda Sr. González Besada trae terminado ya un proyecto de reforma de la ley de alcoholes y otro referente al saneamiento de la moneda.

Llegada de Maura. Madrid 30 (2'35 t.). Ha llegado á esta Corte el presidente del Consejo de Ministros señor Maura acompañado de su familia.

No hay cólera.—Mejoría. Madrid 30 (2'35 t.). El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha negado que existiera cólera en Lieja.

ISLEÑA MARÍTIMA. Compañía Mallorquina de Vapores BELLVER. Saldrá de este puerto para el MARSILLA

Preparación Rápida. de Teneduría, Cálculo Mercantil y Aritmética práctica, 1 ratados escritos por D. Bartolomé Vives, Profesor de Contabilidad de la (U. P. M.), Informes, calle de Gater 5—2.º Palma (segunda travesía de la calle de San Miguel).

Carreras especiales. En la Librería de J. TOUS se facilitarán cuantas obras se necesitan para el Bachillerato y Carreras especiales.

Las Causas en España. Obra utilísima para seguir con éxito un buen plan de estudios.

Idiomas. En dicho establecimiento se hallan de venta las siguientes obras:

Gramáticas francesas por Ollendorff, Chantreau, Ostenero, Perrier, Ahn y otros.

Gramáticas inglesas por Ollendorff, Chantreau, Casadesú, Ahn y otros.

Gramática alemana por Ollendorff y Ahn. Diccionarios franco-español, inglés-español, alemán-español, italiano-español. Manual de conversación en todos los idiomas.

De venta en la Librería TOUS P. de Cor

